

# Consideraciones sobre los Albergues

## Puntos para considerar y alternativas a un albergue

En un esfuerzo por ayudar a los animales, puede ser tentador considerar abrir un albergue. Si bien los albergues pueden salvar la vida de los animales que lo necesitan, existen muchos desafíos que se deben considerar cuidadosamente antes de abrir un albergue para animales. Cuando se hace sin los recursos apropiados, los albergues pueden sobrepoblarse rápidamente, el personal del refugio puede sentirse abrumado, y como resultado, los albergues pueden poner en peligro el bienestar de los mismos animales que estaban destinados a ser ayudados.

### Tipos de albergues

En los Estados Unidos hay diferentes tipos de albergues para animales. El primero es de admisión abierta. Los albergues de admisión abierta son aquellos que están obligados, a menudo por el gobierno, a aceptar a todos los animales, independientemente de la capacidad del refugio para cuidarlos. Este tipo de refugios generalmente están a cargo de los municipios y, a menudo, tienen una gran población de animales. Los brotes de enfermedades y las vidas comprometidas son a menudo el resultado de un elevado ingreso de animales. Estos refugios generalmente tienen un período de espera obligatorio para los animales, dictado por las ordenanzas municipales, para dar tiempo a los tutores para reclamar los animales perdidos; los animales que no son adoptados o reclamados por sus dueños se les realiza la eutanasia. Por otro lado, los albergues privados, normalmente limitan el ingreso de animales y son típicamente dependientes de la recaudación de fondos, mientras que los albergues municipales pueden financiarse con el dinero de los contribuyentes. También hay otras formas de ofrecer albergue a los animales, incluidos los santuarios y los programas de hogar de paso. Los santuarios son instalaciones con capacidad muy limitada, donde los animales que no tienen posibilidad de ser adoptados son llevados a vivir y ser protegidos por el resto de sus vidas. Cada tipo de refugio tiene sus pros y sus contras.

### Desafíos únicos

A diferencia de las clínicas veterinarias, algunos de los desafíos propios de los albergues incluyen el hacinamiento, el ingreso constante de nuevos animales con estados de salud desconocidos, programas de atención médica inadecuados, recursos limitados, estrés, la mayoría de las veces instalaciones mal diseñadas, y/o falta de acceso a la rendición de cuentas al público. Frecuentemente, los albergues se enfrentan al escrutinio constante de los medios de comunicación, las personas de la comunidad, las organizaciones de bienestar animal y los veterinarios.



## Los albergues son costosos

Además de los costos asociados con el terreno y cualquier construcción, se deben considerar los costos de atención médica, personal, servicios públicos, alimentos para mascotas y mantenimiento continuo del refugio. Los albergues de animales no suelen generar ganancias y, por lo tanto, no suelen calificar para préstamos comerciales. Una vez que se construye y abre un albergue para animales, es una inversión seria a largo plazo en tiempo, dinero y energía para abordar las necesidades básicas de los animales en ese lugar.

Desde un punto de vista financiero, uno debe estar absolutamente seguro de que existe la capacidad de recaudar suficientes fondos de manera constante para permitir la provisión de cuidados apropiados para los animales (atención veterinaria, instalaciones adecuadas, ejercicio y enriquecimiento ambiental, alimentación, control de enfermedades, un programa activo de adopción, eutanasia humanitaria, cuando sea necesario). El “bienestar animal” no solo se refiere al bienestar físico del animal, también incluye la salud mental del mismo. La calidad de vida del animal debe incluir una evaluación diaria de su estado conductual/emocional, de modo que el animal avance hacia el momento de dejar el albergue para partir a un hogar/familia en la comunidad, que pueda cuidarlo adecuadamente.

De acuerdo con las Pautas para Niveles Aceptables de Cuidado en refugios de Animales de la Asociación de Veterinarios de Albergues (Association of Shelter Veterinarians), una organización con albergue de cualquier tamaño bien administrada se construye sobre una base de planificación, capacitación y supervisión. Los albergues deben tener una misión o mandato claramente definido, personal adecuado, políticas y protocolos actualizados, un sistema de capacitación y supervisión del personal y prácticas de gestión alineadas con estas pautas. La misión, el número de personal, el número estimado de animales y las prácticas que se realicen deben tenerse en cuenta al estimar los costos operativos generales.

## Capacidad de cuidado

El rescate de un animal debe marcar el comienzo de su rehabilitación en lugar de su deterioro, teniendo en cuenta su salud, sus necesidades emocionales y psicológicas, su comodidad y bienestar físico. El objetivo final de un albergue es refugiar a un animal durante el menor tiempo posible; esto es a menudo imposible en comunidades donde la adopción no es parte de la cultura. En tales comunidades, se deben considerar alternativas a los albergues. Esto puede incluir programas de capturar-esterilizar-soltar (CES) para animales de la comunidad o la creación de una red de hogares de paso.

Cada organización tiene límites en su capacidad para brindar cuidados. La “capacidad de cuidado” de un albergue (cuántos animales puede cuidar) no se basa en cuántas jaulas tiene o el tamaño de la propiedad. Más bien, las consideraciones incluyen recursos financieros y físicos, las horas disponibles y las habilidades del personal, el espacio de alojamiento y la operatividad, y la oportunidad para que los animales experimenten resultados positivos (es decir, adopción, crianza temporal, cuidados durante el



tiempo que el animal permanezca en el albergue). Estas limitaciones definen la cantidad y el tipo de animales a los que una organización puede brindar cuidados compasivos.

Administrar un albergue más allá de la capacidad real de cuidado de una organización es una práctica inaceptable. Cuando las poblaciones de los albergues ponen a prueba la capacidad de la organización para brindar atención a sus animales, las condiciones de vida empeoran y, la salud y el bienestar de la población se ven comprometidos.

El hacinamiento a menudo ocurre cuando los animales son acogidos sin ningún plan de salida (adopción/hogar de paso/eutanasia) y por las razones que acabamos de describir, el hacinamiento resulta en crueldad. No basta con proporcionar los recursos mínimos indispensables de alimento, agua y refugio. En lugares con una cultura de adopción limitada, puede que no haya muchas oportunidades para que los animales encuentren hogares adoptivos amorosos. Las políticas de una organización para admitir nuevos animales deben basarse en su misión, las necesidades de su comunidad y la capacidad de encontrar hogares para estos animales. Un animal solo debe ser admitido en un albergue si este lugar puede proporcionar el cuidado que cada uno requiere.

### **Diseño de instalaciones**

Las instalaciones de un albergue juegan un papel fundamental en el cuidado que se brinda a los animales. El alojamiento deficiente es una de las mayores carencias observadas en los albergues y tiene un impacto negativo en la salud y el bienestar animal. Simplemente “almacenar” a los animales en un área cercada o en una construcción, no solo es inhumano, sino que también puede perpetuar la transmisión de enfermedades, peleas entre animales que están alojados en grupo o en espacios compartidos, el deterioro del comportamiento y dar lugar a camadas no deseadas si los animales no están esterilizados.

En un esfuerzo por satisfacer las necesidades físicas y emocionales de los animales, los albergues necesitan espacios apropiados, tanto para los animales que requieren alojamiento individual como para los que se benefician del alojamiento en grupo. Los espacios primarios deben permitir que los animales se sienten, duerman y coman lejos de las áreas donde defecan y orinan. Así mismo, los espacios primarios con acceso interior-exterior son ideales para la mayoría de los animales. En albergues con climas templados o tropicales donde los espacios principales están completamente al aire libre, los animales deben tener protección contra las variaciones del clima y los depredadores, y protección para evitar escapes.

### **Capacitación del personal**

Si bien la medicina de albergues ha evolucionado como especialidad veterinaria durante la última década, también es importante tener en cuenta que muy pocas personas tienen la capacitación adecuada sobre cómo administrar un albergue de forma humanitaria. En muchos países, tal capacitación puede ser difícil



de encontrar y, a menudo, se subestima la habilidad y experiencia necesarias para administrar compasivamente un albergue. Hasta que una organización tenga el personal capacitado, un financiamiento sustancial para al menos dos años de operatividad del lugar y una cultura que abarque la adopción de animales sin hogar, se desaconseja iniciar un proyecto de albergue.

### ¿Hay una mejor manera?

Tenga en cuenta que la mayoría de los animales no necesitan ser rescatados y albergados. Muchos animales tienen uno o varios cuidadores en la comunidad en la que viven. Las investigaciones muestran que muchos animales que deambulan libremente tienen un hogar y una familia que los cuida. Retirar a estos animales de su hábitat es perjudicial para su bienestar y, especialmente con animales que están esterilizados y vacunados, su retiro puede afectar la salud de otros animales y humanos en esa comunidad. Siempre considere si el animal está experimentando problemas que ponen en peligro su vida y necesita ayuda.

En áreas donde hay una población significativa de animales que deambulan libremente, los hogares adoptivos disponibles suelen ser escasos y las instalaciones pueden verse obligadas a eutanasiar a los animales o cuidarlos durante toda su vida. Una vez que una instalación alcanza su capacidad, ya no puede admitir nuevos animales y se verá obligada a brindar atención de por vida a la población existente en el albergue. En situaciones en las que la eutanasia de los animales no es posible por razones culturales, los albergues suelen estar increíblemente superpoblados y el bienestar de los animales muy comprometido.

En el mundo, a menudo los albergues se construyen como una respuesta instintiva al sufrimiento de los animales que se ven en las calles. Aunque bien se puede salvar la vida de algunos animales, en primer lugar, los albergues harán poco para abordar la razón por la cual los animales están en las calles y no ayudarán a reducir compasivamente la población. Como alternativa a la creación de un albergue, HSI recomienda que los recursos se dediquen al manejo efectivo y compasivo de las poblaciones de perros/gatos. Al controlar compasivamente las poblaciones de animales y garantizar servicios de esterilización/castración asequibles y accesibles, podemos ayudar a disminuir la población de animales en la calle, evitar el nacimiento de camadas no deseadas y reducir la cantidad de animales que son rescatados de las calles, aumentando en última instancia, la adopción a través de organizaciones que tienen animales en refugios bien administrados y programas de hogar de paso.

Idealmente, un programa de manejo humanitario de poblaciones de perros/ gatos debería ser comprensivo ofreciendo diferentes servicios para mejorar efectivamente el bienestar animal. Se debería considerar el acceso a la atención veterinaria, particularmente para las comunidades desatendidas; contemplar la eutanasia humanitaria de aquellos animales que no pueden ser entregados en adopción debido a que están demasiado viejos, enfermos o heridos; el manejo de las basuras (ej. control de las fuentes de alimento disponible) para aquellos animales que deambulan libremente por las calles; y la esterilización/castración dirigida. En algunos casos, es posible que se necesiten albergues para brindar

atención a ciertos animales como parte de un programa más comprensivo y así contribuir a reducir la población de perros y gatos en una ciudad o área específica y generar una cultura de adopción.

Este tipo de programa comprensivo, junto con la participación comunitaria y la educación sobre las necesidades de perros/gatos, aborda las *causas* y no solo los *efectos* del abandono de animales. Se convierte en una solución *proactiva* en lugar de *reactiva*.

### Enfoque basado en la comunidad

Ahora más que antes, las organizaciones de bienestar animal se están alejando de la idea de crear nuevos albergues y están ayudando a las mascotas a permanecer con su dueño o tutores. Este enfoque elimina el estrés en cuanto a la admisión de animales en los albergues y ayuda a preservar el vínculo humano-animal.

A la larga, se puede lograr más para los animales de la comunidad si una organización de bienestar animal enfoca su energía en aspectos tales como empoderar a las comunidades para que se involucren más en la comprensión y el cuidado de las necesidades de bienestar de los perros y gatos en sus familias, proporcionar servicios de esterilización/castración a bajo costo y el trabajo articulado con el gobierno para establecer y hacer cumplir las leyes de protección animal.

### Conclusión

Dirigir un albergue de animales requiere mucho tiempo y recursos y puede no ser la mejor solución para una situación complicada y creciente, como lo es la sobrepoblación animal. Sin otros elementos como la educación humanitaria, el acceso a la atención veterinaria asequible y la esterilización/castración dirigida, administrar un refugio puede compararse con correr en una banda sin fin. Uno nunca saldrá adelante. En otras palabras, uno está lidiando con los efectos del problema (es decir, animales no deseados que necesitan refugio), sin ofrecer, en primer lugar, soluciones para prevenir que los animales necesiten ser albergados.

### Recursos informativos

El principal recurso sobre albergues es el documento las [Pautas para Niveles Aceptables de Cuidado en refugios de Animales](#) publicada por la Asociación de Veterinarios de Albergues (Association of Shelter Veterinarians), disponible en inglés, español y francés.

La coalición ICAM (International Companion Animal Management), ofrece valiosos recursos sobre el [Manejo humanitario, sostenible y eficaz de poblaciones de perros y gatos](#). Recomendamos los [cursos en línea gratuitos](#) de ICAM: Implementación de DPM (gestión de poblaciones de perros) y DPM para legisladores.